

**PEMBERDAYAAN RUMAH BUMN CIREBON TERHADAP
PELAKU USAHA MIKRO KECIL DAN MENENGAH (UMKM)
DI KOTA CIREBON**

SKRIPSI



MUHAMMAD TOFAN

NIM. 1708305056

**JURUSAN PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
SYEKH NURJATI CIREBON**

2024/1445 H

**PEMBERDAYAAN RUMAH BUMN CIREBON TERHADAP
PELAKU USAHA MIKRO KECIL DAN MENENGAH (UMKM)
DI KOTA CIREBON**

SKRIPSI

Diajukan sebagai salah satu syarat
untuk memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S. Sos)
pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam
Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam



MUHAMMAD TOFAN

NIM. 1708305056

**KEMENTERIAN AGAMA ISLAM REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI
SYEKH NURJATI CIREBON
2024/1445 H**

ABSTRAK

Muhammad Tofan, 1708305056, Pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon Terhadap Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Kota Cirebon, Skripsi, Cirebon, Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam(PMI), Fakultas Dakwah Dan Komunikasi Islam, Institut Agama Islam Negeri Syekh Nurjati Cirebon 2024.

Penelitian ini berpusat pada Pemberdayaan pelaku UMKM di Rumah BUMN Cirebon dan program pelatihan yang diberikan Rumah BUMN Cirebon, yang membahas perencanaan, implementasi, dan hasil. Tujuannya adalah Mengetahui program-program yang diberikan oleh Rumah Kreatif BUMN Kepada peserta UMKM Dan Mengetahui Dampak dari pemberdayaan atau pembinaan yang dilakukan Rumah BUMN Cirebon.

Jenis penelitian yang dilakukan oleh peneliti berupa penelitian kualitatif studi kasus. Penelitian yang digunakan peneliti dilakukan dengan mendalami suatu kasus atau fenomena yang terjadi secara lebih mendalam dengan berbagai sumber informasi yang dibutuhkan peneliti. Studi kasus deskriptif digunakan dalam penelitian yang bertujuan untuk menggambarkan suatu gejala berupa fakta atau realita. Peneliti Menggali data melalui observasi, wawancara dan Dokumentasi yang berlokasi di Rumah BUMN Cirebon.

Hasil penelitian ini menunjukkan terdapat 3 program pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon yang diberikan kepada peserta Rumah BUMN Cirebon, Pemberdayaan tersebut yaitu: a. Program pembinaan UMKM melalui pelatihan, Program Pemberdayaan melalui bantuan permodalan, Program pembinaan melalui peningkatan akses pasar. b. Adapun hasil pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon terhadap peserta atau UMKM Rumah BUMN Cirebon memberikan manfaat bagi peserta Rumah BUMN Cirebon dalam hal meningkatkan skill, modal, dan peningkatan akses pemasaran yang sangat dibutuhkan bahkan peserta Rumah BUMN Cirebon lebih unggul dari lainnya.

Kata Kunci: Pemberdayaan, Rumah BUMN Cirebon, UMKM

ABSTRACT

Muhammad Tofan, 1708305056, Cirebon BUMN House Empowerment of Micro, Small and Medium Enterprises (MSMEs) in Cirebon City, Thesis, Cirebon, Majoring Islamic Community Development (PMI), Faculty of Da'wah and Islamic Communication, State Islamic Institute Sheikh Nurjati Cirebon 2024.

This research focuses on the empowerment of MSME actors at the Cirebon BUMN House and the training programme provided by the Cirebon BUMN House, discussing the planning, implementation and results. The aim is to find out the programmes provided by BUMN Creative House to MSME participants and to find out the impact of empowerment or coaching provided by Cirebon BUMN House.

The type of research conducted by researchers is case study qualitative research. The type of research used by researchers is carried out by exploring a case or phenomenon that occurs in more depth with different sources of information needed by the researchers. Descriptive case studies are used in research that aims to describe a symptom in terms of facts or reality. The researchers extracted data through observation, interviews and documentation found at the BUMN House in Cirebon.

The results of this study indicate that there are 3 Cirebon BUMN House empowerment programmes provided to Cirebon BUMN House participants, namely: a. MSME Coaching Programme through Training, Empowerment Programme through Capital Assistance, Coaching Programme through Increased Market Access. b. The results of Cirebon BUMN House empowerment of Cirebon BUMN House participants or MSMEs provide benefits for Cirebon BUMN House participants in terms of increasing skills, capital, and increasing market access, which is needed even Cirebon BUMN House participants are superior to others.

Keywords: Empowerment, Cirebon BUMN House, MSMEs

LEMBAR PERSETUJUAN

**PEMBERDAYAAN RUMAH BUMN CIREBON TERHADAP PELAKU
USAHA MIKRO KECIL DAN MENENGAH (UMKM) DI KOTA
CIREBON**

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat
untuk Memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S. Sos)
pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam
Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam

Oleh :

MUHAMMAD TOFAN

NIM: 1708305056

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Anisul Fuad, M. Si

NIP. 197105062006041001

Istiqomah, M.A

NIP.199202042019032014

Menyetujui,

Ketua Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam



Turasih, M. Si

NIP. 199001062019032005

NOTA DINAS

Kepada

Yth. Ketua Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam

IAIN Syekh Nurjati Cirebon

Assalamu'alaikum Wr. Wrb

Setelah melakukan bimbingan, telaah, arahan dan koreksi terhadap skripsi berikut ini:

Nama : Muhammad Tofan

NIM : 1708305056

Judul : **PEMBERDAYAAN RUMAH BUMAH CIREBON TERHADAP PELAKU USAHA MIKRO KECIL DAN MENENGAH (UMKM) DI KOTA CIREBON**

Kami bersepakat bahwa skripsi tersebut sudah dapat diajukan pada program studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah Dan Komunikasi Islam IAIN Syekh Nurjati Cirebon Untuk dimunaqosahkan.


Wassalamu'alaikum Wr. Wb

Cirebon, 03 Mei 2024

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II


Dr. H. Anisul Fuad, M. Si

NIP. 197105062006041001


Istiqomah, M.A

NIP.199202042019032014

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi berjudul "Pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon Terhadap Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Kota Cirebon" Muhammad Tofan NIM 1708305056, telah dimunaqosyahkan pada hari Rabu, tanggal 08 Mei 2024 dihadapan dewan penguji dinyatakan LULUS.

Skripsi ini telah memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S. Sos) pada program studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam Institut Agama Islam Negeri Syekh Nurjati Cirebon.

PANITIA MUNAQOSYAH	TANGGAL	TANDA TANGAN
Ketua Program Studi <u>Turasih, M.Si</u> NIP. 199001062019032005	21-05-2024	
Sekretaris Program Studi <u>Istiqomah, M.A</u> NIP.19920204201903201	21-05-2024	
Penguji 1 <u>Turasih, M.Si</u> NIP. 199001062019032005	21-05-2024	
Penguji 2 <u>Hamdan Hamdani, M. A</u> NIP. 199007182019031007	21-05-2024	
Pembimbing I <u>Dr. H. Anisul Fuad, M. Si</u> NIP. 197105062006041001	21-05-2024	
Pembimbing II <u>Istiqomah, M.A</u> NIP.19920204201903201	21-05-2024	

Mengetahui,

Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam



Dr. Siti Fatmahan, M.Hum

NIP. 19650914 199803 2 001

PERNYATAAN OTENTISITAS SKRIPSI

Bismillahirrahmanirohim

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul "**Pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon Terhadap Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Kota Cirebon**" Beserta isinya adalah benar-benar karya saya sendiri, dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan.

Atas pernyataan, ini saya siap menanggung resiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya dengan peraturan yang berlaku. Apabila dikemudian hari ada pelanggaran terhadap etika keilmuan, atau ada klaim terhadap keaslian karya yang telah saya buat ini.

Cirebon, 03 mei 2024

Saya yang menyatakan,



Muhammad Tofan

NIM.1708305056

RIWAYAT HIDUP



Penulis bernama lengkap Muhammad Tofan yang lahir di Kuningan pada tanggal 22 Oktober 1999. Penulis merupakan anak Pertama dari dua bersaudara. Penulis merupakan anak kandung dari Bapak Udin Baktir Wahyudin dan Ibu Ooh Konaah. Beralamat di Blok Wage RT. 002/ RW 001 Desa Sangkanurip Kecamatan Cigandamekar Kabupaten Kuningan.

Adapun riwayat pendidikan yang pernah ditempuh oleh penulis adalah sebagai berikut :

1. SDN 1 Sangkanurip (2005-2011)
2. Mts N Sangkanurip (2011-2014)
3. MA Al-Mutawally (2014-2017)
4. Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon, Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam (2017-2024).

Segala puji bagi Allah SWT yang telah memberikan pertolongan dan petunjuk kepada penulis, serta motivasi dari orang tua, sehingga penulis mampu menyelesaikan studi di Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon, Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam dan akhirnya skripsi ini dapat diselesaikan, dan semoga dapat bermanfaat bagi sesama.

Sebagai penutup penulis mengucapkan Terimakasih banyak atas selesainya skripsi ini yang berjudul “Pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon terhadap pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Kota Cirebon “.

MOTTO

“Berusaha untuk tidak menjadi Manusia yang berhasil,
tapi berusahalah menjadi manusia Yang berguna”

-Albert Einstein



HALAMAN PERSEMBAHAN

Alhamdulillah segala puji syukur saya panjatkan kepada Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan nikmat-Nya yang tidak terhitung banyaknya, atas izin-nya memperkenankan penulis untuk menyelesaikan skripsi ini, sebagai salah satu syarat untuk mendapat gelar sarjana. Walaupun masih jauh dari kata sempurna, penulis sangat bersyukur masih bisa sampai pada titik dimana penulis masih bisa menyelesaikan Skripsi ini.

Dengan mengucapkan rasa syukur kepada Allah SWT dari hati yang paling dalam, penulisan skripsi ini penulis persembahkan kepada:

1. Kedua orang tua Penulis, Bapak Udin Baktir Wahyudin dan Ibu Ooh Konaah yang sangat saya hormati dan cintai. Kedua orang tua yang selalu menguatkan, merawat, memotivasi, menasehati dan mendoakan ku agar dipermudah, sukses dalam menjalankan apapun dan selalu dalam lindungan Allah Swt. semoga mereka selalu diberikan kesehatan, kebahagiaan, keberkahan, kesuksesan dunia dan akhirat. Aamiin.
2. Nenekku tersayang yaitu Ibu Warti, Beliau Merupakan sosok yang saya Hormati dengan sikap kesederhanaannya, penyayang, keibuannya yang selalu mengingatkan saya untuk makan dan beristirahat. Semoga beliau diberikan kesehatan, kebahagiaan dunia akhirat, dan dilindungi Allah Swt. Aamiin.
3. Adikku tersayang, Asep Wahyu Purnama yang membuatku bahagia dan tersenyum dengan segala tingkah randomnya. Sosoknya yang tengil selalu membuat rasa lelahku hilang. Adikku yang sekarang duduk dikelas 2 SMK yang semangat belajarnya, berprestasi, berguna dan membanggakan semua orang khususnya orang tua kita. Aamiin.
4. IAIN Syekh Nurjati Cirebon yang menjadi kampus dimana saya banyak mendapatkan ilmu, pengalaman dan teman-teman baru. Kampus yang memberikan saya banyak pelajaran selama ini hingga saya mendapatkan gelar sarjana. Jaya selalu kampusku.
5. Dosen pembimbing, Bapak Dr. H. Anisul Fuad, M. Si dan Ibu Istiqomah, M. A yang turut andil dalam membantu terselesaikannya skripsi ini.

6. Rumah BUMN Cirebon, Ibu Risnawati Yani, Mbak Anggit Ries Dewanti, dan Sri Haryatin yang telah bersedia menjadi objek dalam penelitian skripsi ini.

Teman-teman seperjuangan Pengembangan Masyarakat Islam yang membantuku dan yang tidak bisa aku sebutkan satu-satu yang selalu menemaniku, dan menjadi keluargaku.



KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr. Wb

Segala puji bagi Allah SWT Tuhan Semesta Alam atas berkat rahmat dan pertolongan-Nya penulis menyelesaikan skripsi dengan judul "Pemberdayaan Rumah BUMN Cirebon Terhadap Pelaku Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Kota Cirebon". Skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada program studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah dan Komunikasi, IAIN Syekh Nurjati Cirebon. Penulis berusaha menyelesaikan skripsi ini sebaik mungkin dengan ketentuan yang berlaku.

Skripsi ini dapat terselesaikan berkat bantuan, motivasi dan bimbingan dari berbagai pihak di luar penulis, untuk itu dengan segala kerendahan hati penulis mengucapkan terima kasih setulus-tulusnya kepada yang terhormat:

1. Bapak Prof.Dr. Aan Jaelani,M.Ag selaku rektor IAIN Syekh Nurjati Cirebon.
2. Ibu Dr.Siti Fatimah, M.Hum selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Syekh Nurjati Cirebon.
3. Ibu Turasih, M.Si dan Ibu Istiqomah, M.A selaku Ketua dan Sekretaris jurusan Pengembangan Masyarakat Islam.
4. Bapak Dr. H. Anisul Fuad, M.Si selaku dosen pembimbing I, terima kasih atas kesediaannya dalam membimbing, memberikan masukan dan pengarahan, sampai akhir penyusunan skripsi ini.
5. Ibu Istiqomah, M.A selaku dosen pembimbing II, terima kasih atas kesediaannya dalam membimbing, memberikan masukan dan pengarahan, sampai akhir penyusunan skripsi ini.
6. Seluruh dosen dan staf Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, terima kasih telah membantu dalam kelancaran skripsi.
7. Kedua orangtua penulis yakni Bapak Udin Baktir Wahyudin dan Ibu Ooh Konaah yang selalu memberikan do'a, cinta dan kasih sayang kepada penulis.

8. Kepada adik terkasih penulis yakni Asep Wahyu Purnama, terimakasih selalu memberikan dukungan, motivasi dan selalu mendoakan penulis.
9. Anggota Rumah BUMN Cirebon dan pelaku UMKM Rumah BUMN Cirebon.
10. Tri Arum Sukmawati yang sangat mendukung, menemani, dan membantu dalam mengerjakan apapun. Semoga selalu diberikan kesehatan, keberkahan, keberuntungan, kesuksesan dan kebahagiaan dunia akhirat. Aamiin.
11. Rekan-rekan penulis khususnya Mambaul Izzi Ibnu Hakim dan Herliandi adalah orang-orang yang berada dibalik layar, kebersamaan penulis dalam perjuangan dan selalu mau direpotkan, terima kasih semoga sama-sama dilancarkan sampai akhir perjuangan.
12. Rekan-rekan PMI khususnya Akmal Dzulham Muhammad yang selalu memberikan semangat kepada penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
13. Rekan-rekan penulis yang selalu mendoakan dan memberi dukungan kepada penulis yang tidak bisa penulis sebutkan satu-satu.

Penulis menyadari sepenuhnya masih terdapat kekurangan dalam penulisan skripsi ini. penulis mengucapkan terimakasih kepada semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini dan penulis menerima saran kritik yang konstruktif guna menyempurnakan skripsi ini. Semoga amal baik Bapak/Ibu/Saudara/Saudari yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini mendapat pahala dari Allah SWT, Aamiin.

Wassalamu 'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Cirebon, 13 Mei 2024

Muhammad Tofan

NIM. 1708305056

DAFTAR ISI

ABSTRAK.....	i
ABSTRACT.....	ii
LEMBAR PERSETUJUAN	iii
LEMBAR PENGESAHAN	iv
PERNYATAAN OTENTISITAS SKRIPSI.....	v
RIWAYAT HIDUP	vii
MOTTO	viii
HALAMAN PERSEMBAHAN	ix
KATA PENGANTAR	xi
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Permasalahan	1
B. Fokus Penelitian	5
C. Rumusan Masalah	5
D. Tujuan Penelitian.....	5
E. Manfaat Penelitian.....	5
BAB II KAJIAN PUSTAKA/KAJIAN TEORITIK.....	7
A. Penelitian Terdahulu	7
B. Kerangka /Landasan Teori	17
1. Pemberdayaan	17
2. Pelaku Usaha Mikro Kecil serta Menengah (UMKM)	20
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	24
A. Tempat dan Waktu Penelitian	24
B. Metode Penelitian.....	25
C. Pendekatan penelitian.....	27
D. Subjek Penelitian.....	27
E. Teknik Pengumpulan Informasi	28
F. Teknik Analisis	30
G. Teknik Validasi Data.....	32
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN	33
A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian	33
1. Sejarah berdiri dan latar belakang Rumah BUMN Cirebon	33
2. Alur Pendaftaran dan Kegiatan Operasional Rumah BUMN Cirebon	34

B.	Visi misi Rumah BUMN kota Cirebon	37
C.	Tujuan dan Manfaat Rumah BUMN Cirebon	38
D.	Struktur organisasi Rumah Kreatif BUMN kota Cirebon	39
E.	Silabus pembinaan.....	39
F.	Peserta Rumah BUMN Cirebon	43
G.	Gambaran Singkat Profil Informan UMKM Binaan Rumah BUMN Cirebon	44
	1. Renggingang Kidal.....	44
	2. Kedai Syukur.....	45
	3. Batik Trisha.....	46
H.	Analisis Temuan Penelitian.....	47
	1. Program pemberdayaan pelaku UMKM yang dijalankan Rumah BUMN Cirebon	47
	2. Hasil Pemberdayaan Rumah BUMN Kota Cirebon terhadap Perkembangan Usaha Peserta.....	53
BAB V PENUTUP		58
A.	Kesimpulan.....	58
B.	Saran.....	58
DAFTAR PUSTAKA		59
LAMPIRAN.....		62
PEDOMAN WAWANCARA		64
TRANSKRIP WAWANCARA.....		69
	1. Informan 1	69
	2. Informan 2	71
	3. Informan 3	73
	4. Informan 4.....	74
	5. Informan 5	75

DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1.....	22
Tabel 3. 1.....	24
Tabel 3. 2.....	28
Tabel 3. 3.....	29
Tabel 4. 1.....	41
Tabel 4. 2.....	45



DAFTAR GAMBAR

Gambar 4. 1	34
Gambar 4. 2	35
Gambar 4. 3	39
Gambar 4. 4	40
Gambar 4. 5	41
Gambar 4. 6	42

